
! ! ! !世界杯与全国美展本风马牛不相及!一

是体育赛事"一是美术展览!一是国际性的"一

是全国性的!一是四年一届"一是五年一届#但

两者又都是具有公众性的$竞技%"出场者强

弱不均!裁判方有公正透明的一面"也有误判

的情况出现& 并且无论是世界杯还是全国美

展"都有名'有利'有娱乐"围观者众多"社会

影响巨大# 因此"将两者相联系颇具趣味#

五年一届的全国美展"对组织者来说"是

繁荣文化'检验队伍'提携新人的举措!对画

家来说"是从题材'技法到画面效果的激烈比

拼! 对观众来说" 是一场视觉盛宴和精神大

餐#而对于第十二届全国美展中国画展"笔者

更是期待"甚至如期待世界杯那样期待#限于

篇幅"这里只说三点#

一!期待公正与透明
今年世界杯巴西对阵德国的比赛" 估计

很少有人能够预测到" 作为夺冠热门的东道

主巴西队竟然以悬殊比分败北# 巴西如此大

比分的落败" 令某国民众认为是博彩公司在

作祟# 但正是由于世界杯具有公正性和透明

性"因此我们只要稍加分析"就会发现在世界

杯上(作局%的可能性几乎为零&

近几届的全国美展一直热度不减& 以今

年天津承办的全国美展中国画展为例" 入选

作品为 "##幅& 全国 $%个省市自治区"加上

新疆生产建设兵团' 部队' 中直 &不含港澳

台'"共 $(个送选单位"每个送选单位的平均

入选作品数量仅为 )*+),幅" 竞争可谓十分

激烈&可能是全国美展实在太重要了"加之某

些单位动辄数万元的奖金承诺" 某些画家的

职称'职务或画价都指望着它来提升"因此"

代笔'拉关系'初评机构的利益平衡等黑幕也

就不可避免& 显然"全国美展的作品甄选"无

法做到像世界杯那样从预选赛到决赛的全程

直播"一些有争议的(判罚%也无法提供不同

角度的(镜头%& 笔者与邻省一位友人谈及哪

些人的作品能入展时" 他借某高校某院长的

话说!(都是一帮兄弟"他们不上"谁上-%

二!期待爆冷的黑马
世界杯的魅力是什么-在笔者看来"除了

比赛本身的精彩"就是出人意料的爆冷&假如

世界杯长期都是德国' 巴西等强队毫无悬念

地夺冠"那将多没意思. 笔者看球时"最希望

看到变化'看到新秀'看到耳目一新的东西&

而且" 笔者每次都希望弱队赢球)**假如不

能赢球"但能踢得十分精彩"也是极好的&

稍微熟悉历届全国美展中国画展情况的

人都有体会"往届堪称(黑马%的新人'新作很

少&大部分作品题材平庸"往往以劳动量和技

巧性取胜" 这就导致展览整体作品的精神性

在不断下降&为什么会出现这种情况-笔者认

为" 一方面是具有深厚传统积淀的中国画想

要获得任何一点小小的突破都十分困难"另

一方面是现行的省级甄选机制不利于黑马的

出现& 我们在看世界杯时"球赛未结束前"谁

都不知道会发生什么"这便是它的魅力&全国

美展如能有此等魅力"那该多好.可现实情况

却令我们失望& 因所有作品在各送选单位举

行的省美展暨全国美展征选作品展上就已提

前曝光"甚至在某些省市组织的冲刺班'看稿

会上"很多(听话%的候选作品就已出现"所以

到了全国美展正式开始时" 大部分作品已没

有了新鲜感&

在全国美展的省级初评阶段" 为了保证

选送作品的(正确性%"有些评委宁愿选择一

些体现重大题材的正面性的作品" 也不愿选

择对社会现象进行批判的作品&甚至"一些老

套的伪饰题材依然在延续" 如农民遇上好政

策丰收了"过上好日子"有了好心情"脸都笑

开花了"而(卖粮难%等题材却无人去画&同样

是表现社会重大事件的题材"如环境污染'食

品危机'贪官落马等"因有(越位%的危险"所

以无人敢画"更无人敢评& 从某种意义上说"

全国美展所选择的未必是最好的作品" 而是

最不坏的作品&因此"展厅里流行的(面具%与

(马甲% 时常令观众在观展过程中一脸麻木&

多年前"油画+父亲,参加第二届全国青年美

展在省里的初评时"本来画面中没有圆珠笔"

但评委老师觉得 (新时代的农民有点儿文化

会更好"起码能记记账吧%"于是建议作者修

改& 最后画家以在画面中塞上一支圆珠笔作

为妥协才换取了晋京待遇&类似的事情"会出

现在这次的全国美展中吗-

三!期待传播更广泛
世界杯之所以如此受人关注" 与其广泛

的传播有着直接的关系&世界杯期间"媒体的

报道可谓是铺天盖地&同世界杯相比"全国美

展的传播力度就相形见绌了&

现在的全国美展虽以分展区的形式进行

展览"但对于很多人来说"想要看到自己喜欢

的画种的展览"依然是件奢侈的事&对于全国

美展"很多人都是通过报刊'电视'微博'微信

上的报道来对其了解个一鳞半爪" 稍微专业

些的人也许会在展览结束后买本主办方出的

画册& 通过画册来进行传播是全国美展的惯

用手段&但在这个网络十分发达的时代"单靠

几本老套且价值不菲的纸本画册" 真的就能

增强传播力度吗- 近几届的全国美展虽然设

有官网" 但参展作品不但不全而且图片的像

素很低"有些作品的图片或注释还有错误&如

今时尚'便捷'低碳而且集声'画'文为一体的

电子书已相当普及" 主办方为何不考虑出一

本电子画册放到网上供人们在线阅读或下

载-毕竟"即便是大八开精印的纸质画册也无

法看清一些动辄两米见方的(巨作%的细节&

而电子图片只要像素够高" 我们就可以通过

放大的方式来对其细节进行赏玩&同时"主办

方还可以将从初评到终评' 从布展到开幕的

视频放到网上" 来帮助人们了解全国美展的

更多细节&其实"我们可以通过很多方式来扩

大全国美展在社会上的影响" 通过多种途径

来方便普通人去关注全国美展& 如果全国美

展忽视了群众性与普及性" 那何必冠以 (全

国%之名-
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/艺术评论

! ! ! !据报载" 号称国内最大最早的

艺术品电商哈嘿/01234-艺术网本

月曝出艺术家集体维权事件)))数

十位艺术家质疑其拖欠交易款和未

交还作品" 双方对此各执一词并将

诉诸法律 .+华夏时报,"5 月 6"

日-& 这场纠纷"引发了人们对于艺

术品电商公信力的质疑&

当苏富比' 佳士得拍卖行纷纷

上互联网加大销售力度时" 国内从

事艺术品交易的电子商务网站 .下

简称$电商%-面临着来自海外市场

以及艺术家两方的压力& 中国的艺

术品市场究竟需要怎样的电商呢/

电商不是%万能药&

综观中国艺术品的电商发展"

一个标志性事件"就是 %777年徐悲

鸿名作+愚公移山,在网站上以 6(7

万元成交" 这在当时引起了巨大的

轰动&当时互联网经济还刚刚起步"

当中国网站在美国纳斯达克屡创辉

煌时" 这个价格无疑给国内的艺术

品电商打了一针$鸡血%&然而"从今

天的视角来回顾这十多年的发展"

我们却可以发现" 真正艺术品领域

的专业电商"还是近一两年的事情&

对于艺术品电商" 目前市场普

遍存在着一种错误看法" 认为只要

将艺术品放上去"总归能够卖得掉&

但是在业内人士看来" 这是一种认

识误区&包括艺术家'藏家在内的各

个群体"对于电商的期望总是过高"

似乎在线下卖不掉的东西" 放到线

上都可以找到下家&

事实上"海外成熟的艺术品电

商"他们还要通过连接画廊'艺术

空间'博览会等线下服务"整合线

下资源"把线下拥有的画廊连接到

一个平台上"才能提升实体体验和

服务品质"从而获得线上线下双赢

的局面&

诚信是个大问题
抛开此次电商与艺术家争议的

内容"光从其特点来看"说到底还是

常见的商业纠纷& 类似的商业纠纷

在艺术行业中一直存在" 也就是代

理之后如何付款'何时付款'如何交

件等问题&但由于电商的参与"一些

小问题开始被逐步放大&

电商是对原有市场规则的革

命" 它增加了一种购买或者销售的

渠道" 但它并不能改变艺术生态的

本质& 就拿现在热门的微博和微信

拍卖来说" 艺术品交易的本质并没

有改变"只是把艺术生态中传播'交

易这个最主要的环节给容纳进去

了& 但正由于处在一个相对公开以

及熟悉的环境中" 因此诚信就显得

尤为重要&

过高期待难成功
自去年开始"国内许多专业机

构纷纷加大对于电商的试水"像去

年举行的$傅抱石及傅氏家族书画

作品专场%$大匠之门齐白石师生

及子女书画专场% 等在线拍卖活

动"虽然成交情况还不错"但在业

内人士看来"这与现场拍卖的成交

还有很大的差距& 而苏富比和佳士

得"基本上也是以中档珠宝'名酒'

版画等作品为主"并没有涉及主流

的艺术品&

从目前国内成熟的艺术电商的

发展来看" 基本上都是在细分市场

上有所特长"而综合类的交易网站"

还是看热闹的多& 如果现在对电商

在艺术上有过高的期待" 那肯定是

不现实的&

现阶段"对于艺术品电商来说"

最关键的问题就是如何从这些海量

的用户群中找到自己潜在的客户

群"加强产业链的规划"在与客户的

交流中" 逐渐寻找到适合自己发展

的方向&

艺术与电商，如何才能更好地结合

! ! ! !据+1时代报,报道"

沪上相亲约会不去餐

厅'电影院"而是逛美术

馆者日益增多" 因为这

样交流更多且花销更

少& 年轻人的理想约会

成本为每次不超过 677

元" 于是沪上的高质美

术馆" 以其低廉的消费

和高级的感官享受"逐

渐成为了白领们的首选

约会地&

美术馆成了可负担

的高级享受"可是"去美

术馆约会或相亲" 真的

可以安心看画吗/

!"#$%&#'(&$' 哈

哈哈展现自己艺术底蕴

的时刻到啦&

!小黄思思' 次次

在美术馆博物馆约会"

最后成了的" 必然是真

爱&

! 杨哲哲哲哲哲!

如果讨论起作品" 很可

能分分钟缘尽&

!带你看展览) 聊

到一半"女方大哭!你竟

然喜欢同性恋的卡拉瓦

乔00

!白白有个悠长假

期) 聊到一半就揪住对

方的衣领问!(你说1 你

说1 梵高少的是哪一边

的耳朵/1 %

!*+,(#$-./-艺术

场馆最大的特点就是安静" 这可以避免两

个人本来就无话可说的尴尬" 谁不知道相

当一部分 (相亲% 完全就是父母逼婚的产

物" 无论男女" 在这个场合都可以打发时

间" 不用说话" 等回去之后还能和父母汇

报!今天去了一个高大上的地方&
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像期待世界杯那样期待全国美展
! 范美俊


